
平成 27 年（2015 年）12 月那覇市議会定例会

一 般 質 問 発 言 通 告 書 （ ３ 日 目 ）

平成 27 年 12 月 11 日（金）

※１人当たり 15 分間（答弁を除く）

順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

１ 多和田 栄 子

(社社市民ネット)

質問方式

一問一答方式

(質問席のみ)

１ なは男女平

等推進プラン

について

２ 私道整備補

助制度につい

て

(１) なは市男女共同参画都市宣言をして、今年

で 17 年目を迎えた。市民生活にどのように

反映されてきたのか、伺う

(２) 第３次那覇市男女共同参画計画は平成 20

年（2008 年）から平成 29 年（2017 年）まで

の 10 年を計画期間として数値目標が設定さ

れてきた。５年目にはプランの見直しをする

とあるが、数値目標は達成されているか、伺

う

(３) 那覇市男女共同参画会議委員の審議会委

員の構成は、現在どのようになっているか、

伺う

日常生活に欠く事のできない道路でありなが

ら、用地の利権関係や構造等の欠陥により、公道

として認定することが困難な私道を地元の方々

が自主的に私道の整備をする場合に、市がその工

事費の一部を補助することにより、生活環境の改

善を目的としての整備補助事業制度が実施され

ている。そこで以下、伺う

(１) 補助対象となる工事の種類、及び金額はい

くらか

(２) 補助金の実績は、どのようになっているの

か

(３) 本市では、私道が数多くあると思うが、市

民に対して私道補助制度をどのように広報

しているか

(４) 与儀 1 丁目にある私道整備においては、補

助事業で実施できるか



順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

３ 公立型認定

こども園につ

いて

(１）申込み状況は、どのようになっているか

(２) 職員の配置等は、どこまで検討されている

か

(３) 移行する園の職員の身分はどのようにな

っていくのか伺う

【答弁を求める者】

  市長、副市長、関係部長



一般質問（３日目） 平成 27 年 12 月 11 日(金)

順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

２ 大 城 幼 子

(公 明 党)

質問方式

総括質問方式

(質問席のみ)

１ 福祉行政に

ついて

２ 道路行政に

ついて

３ 交通行政に

ついて

身体障害者手帳を持たない軽度・中等度の難聴

児への補聴器購入費等助成事業について

(１) 聴覚障がい者として身体障害手帳を受け

ている児童・生徒は市内にどれぐらいいるの

か

(２) 軽度・中等度の難聴の児童生徒は市内にど

れくらいいるのか。またその児童生徒への対

応はどのようになっているか伺う

(３) 同事業の概要を伺う

(１) 市道久米若狭線について

市道久米若狭線と那覇港臨港道路の交差

点の信号機について、右折表示の設置を要望

してきた。今年の２月定例会において、交通

量の状況を見ながら判断したいとの答弁で

あったが、その後の状況を伺う

(２) 那覇市スクールゾーン連絡協議会におけ

る曙小学校スクールゾーン委員会からの要

請事項について

小学校周辺の通学路について、運転者の

注意喚起を促すため、次の箇所の道路をカ

ラー化などできないかという要請が上がっ

ている。対応について伺う

① 市道曙３号・臨海寺前

② 安謝天久線・大源たたみ店前

③ 市道曙９号・海邦銀行前

④ 市道曙 27 号・曙公園前通り

先月 18 日未明に、那覇市安里の市道で、飲酒

運転事故で現役のＰＴＡ会長が亡くなられた。こ

の件につき、市長の見解を伺う

【答弁を求める者】

  市長、副市長、教育長、関係部長



一般質問（３日目） 平成 27 年 12 月 11 日(金)

順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

３ 我如古 一 郎

(日本共産党)

質問方式

一問一答方式

（質問席のみ）

１ 那覇市の農

業政策につい

て

２ (仮称)識名

公園計画につ

いて

３ 教育行政に

ついて

(１) 12月議会補正予算の青年就農給付金事業

の概要を問う

(２) 市内の農地を未来に残すべきと考える。

農地があることの効果、残すことの意義に

ついて問う

(３) 児童生徒の農業体験の場として教育委員

会が市内の農地を借り上げての有効性・重

要性について問う

(１) 整備計画の進捗状況と今後の計画につい

て問う

(２) 事業認可からすでに 30 年以上が経過し、

地元の人もほとんど期待を持てない状況で

ある。せめて時期を明確にした積極的な建

設計画をアピールすべきと考える。見解を

問う

青少年の居場所づくりの新しい取り組みであ

る文京区の青少年プラザｂ－ｌａｂ（ビーラボ）

は、斬新なコンセプトの青少年の居場所づくり

事業として、全国的に注目されている。本市の

新しい施設の運営に生かせる新しい視点がある

と思う

「ビーラボ」のコンセプトは、秘密基地であ

り、学校や家庭では経験できない新しい放課後

の居場所である。児童館ではできない中高生の

自主的な活動を支援するこのような考え方に対

する見解を問う



順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

４ 真和志南地

区活き活き人

材育成支援施

設（仮称）に

ついて

５ 市営団地の

網戸設置事業

について

(１) 真和志南地区活き活き人材育成支援施設

（仮称）は、地域の要望が出そろって構想

は固まったのか。より良い施設にするため

には、どのようなコンセプトの施設にする

か。運営のあり方などを、今後も地域の皆

さんと意見を交換し、深めていく必要があ

ると思う。見解を問う

(２) 様々な市民が活用する施設であるだけ

に、建設予定地付近の交通状況は改善が必

要と思う。どのような認識か。当局の見解

を問う

事業の進捗状況と今後の計画を問う

【答弁を求める者】

  市長、副市長、教育長、関係部長



一般質問（３日目） 平成 27 年 12 月 11 日(金)

順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

４ 上 原 快 佐

(社社市民ネット)

質問方式

一問一答方式

(演壇・質問席)

介護行政につ

いて

(１) 高齢者及び要介護認定者の現在及び将来

人口について伺う

(２) 若年性認知症の推移について伺う

(３) 介護に起因する自殺者及び精神疾患者の

推移について伺う

(４) 長期計画における施設整備及びサービス

計画について伺う

(５) 介護離職について

① 本市の現状と対応について伺う

② 育児・介護休業法の利用状況について

伺う

③ 相談窓口の利用状況及び情報発信につ

いて伺う

④ 今後の取り組みについて伺う

【答弁を求める者】

  市長、副市長、関係部長



一般質問（３日目） 平成 27 年 12 月 11 日(金)

順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

５ 翁 長 俊 英

(公 明 党)

質問方式

一問一答方式

（質問席のみ）

１ 景観行政に

ついて

(１) 平成17年と20年の代表質問・一般質問で、

景観三法の制定に伴い、路上等の美観維持、

違反広告物の取り締りの実効性を高めるた

め、ボランティアによる違反広告物の撤去が

出来るよう仕組みづくりを提案した。当局は

「現在行っているボランティア活動の一貫

として、連携した形で取り組んでいけるよ

う、具体的に検討を進めていきたいと考えて

いる。」と答弁している。その後の進捗状況

を問う

(２) 12 月１日施行された那覇市路上違反簡易

広告物除去活動員要綱の概要について問う

(３) 路上違反広告物の違反の実態、警告や取り

締まりの状況、成果について問う

(４) 沖縄県は選挙ポスターや政党政治団体の

活動用の違反広告物が氾濫し無法地帯だと

の不名誉な指摘がある

このような広告物は屋外広告物法、公選

法、道路法違反ではないか。要綱の対象で

ない根拠は何か問う

(５) 協働のまちづくりの視点で、自治会や通り

会、ボランティア団体など既存の団体を活用

した取り組みが重要。部内の要綱であって

も、市民の協力をお願いするからには、施行

に当たって現状の課題や論点整理のため、関

係団体との意見交換の場が必要ではなかっ

たか

(６) 事前の説明のないまま団体の募集をして

いるが、周知徹底はどのようにして行うか。

また、募集に対して申し込みはあるか

(７) この要綱は公園や市営団地、公共の用地に

おける違反広告物は対象になっていない。対

象にするには各部所管別に要綱をつくるか、

全体を網羅した条例にするか、私は条例化が

必要と思うが、どうか問う



順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

２ 自衛隊那覇

基地の一部返

還活用につい

て

(１) 現状の使用形態について問う

(２) 空と海の玄関口、空港と港の隣接地に国際

物流拠点を形成する臨空隣接港型の産業集

積が期待されている。県は中長期的な大型Ｍ

ＩＣＥの予定地の一つとして自衛隊那覇基

地の一部と那覇軍港との一体的な活用を提

言している。経済界も同様な提言をしてい

る。すでにモノレール株式会社本社や産業支

援センター、民間活用など一定の返還がなさ

れている

当局は今議会代表質問に答えて、自衛隊基

地は必要な範囲で認めるとしつつも、那覇市

における一等地との認識を示している。自衛

隊那覇基地を一部返還活用する県の提言や

経済界の期待に対して本市の見解を問う

【答弁を求める者】

  市長、副市長、関係部長



一般質問（３日目） 平成 27 年 12 月 11 日(金)

順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

６ 大 浜 安 史

(公 明 党)

質問方式

一問一答方式

(質問席のみ)

１ 中城御殿に

ついて

２ 教育行政に

ついて

３ 認定こども

園について

４ 防災行政に

ついて

５ 下水道行政

について

旧県立博物館の跡地に中城御殿の復元建設計

画が予定されている。進捗状況について伺う

(１) 特別支援学級へのＩＣＴ教育環境整備に

ついて伺う（電子黒板・タブレット端末等）

(２) 大名小学校体育館の老朽化に伴う建替計

画について伺う

(１) 今年度認定こども園として５幼稚園が移

行する予定だが、待機児童解消の効果につい

て伺う

(２) 認定こども園として移行されるが、給食に

ついてはどのように考えているのか伺う

(３) 平成31年までに幼稚園36園が公立型及び

公私連携型認定こども園へ移行される。現在

小中学校での給食は各給食センターで配食

しているが、同様に認定こども園への給食は

考えているのか伺う

地震・津波災害に対する市民への防災対策につ

いて伺う

首里石嶺町２丁目市道鳥堀 12 号完成に伴う県

道側及び城東団地地域の下水道整備について伺

う

【答弁を求める者】

  市長、副市長、教育長、関係部長



一般質問（３日目） 平成 27 年 12 月 11 日(金)

順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

７ 喜舎場 盛 三

(公 明 党)

質問方式

総括質問方式

(演壇・質問席)

１ 胃がん検診

について

２ 省エネルギ

ー対策につい

て

３ 本市のバリ

アフリーにつ

いて

(１) 本市で実施している胃がん検診の内容と

受診率、そして胃がん発見人数を伺う

(２) 胃がんの原因の８割はピロリ菌が関係し

ているといわれており、胃がんリスク検診を

実施している幾つかの自治体からは、リスク

検査を導入するとがん検診受診率と胃がん

発見率が高くなっているとの報告があるよ

うだが、本市でも検討できないか

国は地球温暖化対策として、電力消費量の少な

いＬＥＤ照明の利用を促すため蛍光灯を原則と

してなくし、2020 年度以降に、全ての照明の供

給をＬＥＤにすることを目指す方針を固めたと

マスコミ報道にあった

(１) 本庁舎のＬＥＤ化の計画を伺う

(２) 本市の学校施設の改修はこれからも続き、

この際ＬＥＤ照明を積極的に導入すべきと

思うが、現在の取り組み、そしてこれからの

計画を伺う

本市ではバリアフリー新法と福祉のまちづく

り条例に基づいて、道路や公共施設を建設する際

にバリアフリー化を進めているようだが、以下伺

う

(１) 本市では、緊急雇用対策特別事業補助金を

活用し、平成 13 年５月１日から平成 14 年２

月 15 日まで、本市のバリアフリー・ハード

調査、そしてバリアフリー・ソフト調査を行

っているが、その調査を受けて改善はどのよ

うに取り組んできたか



順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

４ 風致地区に

ついて

５ 道路行政に

ついて

(２) 本年９月議会での答弁によると、バリアフ

リー情報マップは、現在は発信情報が古く、

適正な情報発信が出来ていない状況となっ

ているが、現在のバリアフリーマップの更新

は厳しいとあった。適正な情報を発信できな

いマップをそのままにすることの不都合は

ないのか伺う

本市には風致地区に指定された地域は２カ所

あり、その中で末吉の 67.6ｈa が昭和 36 年（1961

年)に指定され、その結果、その地域の良好な風

致が守られてきた

同地の風致地区指定から 54 年も経っており、

一部の見直しの要望もあると思うが、検討はでき

ないか伺う

(１) 市道上間三原線の一部である通称三原大

石通りで街路樹の植栽が計画されているが、

地域の住民から、木を植えると見通しが悪く

なることによる事故の発生や、歩道が狭くな

り車イスが通りにくくなるとの心配する声

が上がっているが、どのように対応したか伺

う

(２) 同通りは小さなロータリーがあり、また夕

方はかなりの交通量になるため、横断用信号

機の設置を要望する署名運動もかつて行わ

れているが、安全対策を伺う

【答弁を求める者】

  市長、副市長、関係部長



一般質問（３日目） 平成 27 年 12 月 11 日(金)

順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

８ 山 城 誠 司

(新 風 会)

質問方式

総括質問方式

(演壇・質問席)

１ 読売ジャイ

アンツのキャ

ンプについて

２ 那覇てんぶ

すビジョン及

び移動式車載

大型ビジョン

について

３ 公園行政に

ついて

４ 住宅政策に

ついて

毎年行われている読売ジャイアンツのキャン

プは、来年は行われるのか。また、キャンプに向

けての本市の取り組みについて伺う

一括交付金を活用して導入した国際通りの那

覇てんぶすビジョン及び移動式車載大型ビジョ

ンの活用状況について伺う

新都心公園、漫湖公園では、公園利用者以外の

者による長時間駐車が多いことから、公園利用者

が駐車できない状況があると聞いている。その対

策について伺う

(１）これまでの対策と課題について

(２）今後の取り組みについて

近年、少子高齢化や人口減少が言われている

が、特に中心市街地では、その状況が顕著に表れ

ている。そこで、中心市街地の人口減少に対する

取り組みについて伺う

(１) 住宅ストック活用モデル事業の概要につ

いて

(２) モデル事業を実施する上での現状、課題、

今後の取り組みについて

【答弁を求める者】

  市長、副市長、関係部長



一般質問（３日目） 平成 27 年 12 月 11 日(金)

順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

９ 桑 江  豊

(公 明 党)

質問方式

総括質問方式

（質問席のみ）

１ 環境行政に

ついて

２ 観光・医療

行政について

「住宅騒音防止対策事業」の進捗を伺う

(１) 市長要請行動の内容と成果

(２) 防音工事希望届及び補助金交付申請件数

(希望年度もあれば年度ごとの件数)

(３) 現時点での補助金交付決定件数、工事着手

件数及び今年度の予定件数

外国人観光客への対応について以下伺う

(１) 那覇市立病院、沖縄赤十字病院、県立南部

医療センターにおける外国人観光客の急患

受け入れ数の推移（過去３年分）

(２) 外国人観光客の急患受け入れの対応の現

状と課題

【答弁を求める者】

  市長、副市長、関係部長


